

Liliane Klein-Lieber

Was Active in the French Resistance

I was born in Strasbourg in 1924, to an old stock Alsatian- Jewish family that belonged to the larger community. Our way of practicing Judaism, however, would resemble more the Judaism practiced today in a liberal community. We were, then, French Israélites, becoming over the course of years Jews who were French and finally, French who were Jews. My father, a vigorous and dutiful man was very generous in favoring the “good causes.” His actions were extremely discreet. I discovered much later how much he had participated in the construction of important institutions in our community: hospital, students’ housing, and others.

As the 30s’ began, my parents wanted me to join the Eclaireurs Israélites de France (EIF) as my older sister, Jacqueline, had already joined. I am still grateful to them today because our leaders were women and men of great valor whose names are found throughout the history of French Jews during the Second World War. Their example taught us, the significance of fraternity, solidarity, hospitality and courage.

1933, The Rise of Nazism. Still young, I felt the menacing danger in our country, for the Jews in particular. We had heard the harangues from Hitler spewing his hatred of the Jews. I remember my fears as Germany is very close to Strasbourg; at the edge of this city only the Rhine River separated us. During these years I developed many new Jewish friends, in high school and in the EIF as well. They came from Germany, Austria and Poland. At the same time, my parents welcomed German-Jewish friends to stay for a little or a long time. A few settled with us in Strasbourg, others were on their way to go further in France or even cross the Atlantic.

September 3, 1939, The War. Strasbourg was evacuated. We withdrew to Vichy where we had relatives and which also offered greater possibilities for housing and schools. The synagogue rapidly became a meeting point for our congregation. An EIF group was quickly formed there. Naturally, I participated in it all. This is the winter of the strange (false) war. It was very cold, and I knitted gloves and woolen socks for the soldiers. I also pursued my studies at Cusset College five kilometers away, reachable by bus or bicycle depending on the weather.

May 10, 1940, The Armistice and the Exodus. Over a period of several weeks, with all the young people of Vichy, I participated in welcoming and temporarily housing, all these people who were arriving exhausted by train or car from the Northern France and Belgium.

October 3, 1940, The First Jewish Statute was decreed

June 2, 1941, The second Jewish Statute was decreed. My father sensed the worst for all the Jews, regardless of their origin. He was right because after the foreign Jews, the French Jews had the same fate. November 1941. We were “invited” to leave Vichy, which was to become

free of all Jews. We moved to Grenoble where we were reunited with my father's side of the family: whose ancestors had left Alsace after the war of 1870.

August 1942, The Germans invaded the Southern Zone – France had been divided into two zones, the North and the South. However, Grenoble had the temporary privilege of being in the Italian zone, which ran along the alpine coast in the Southern part of France. The Italians didn't share the same anti-Semitism policies as the Germans. Unfortunately, this Third zone only lasted until September of 1943.

August 1942, After the great raid of Vel.d'Hiv in Paris and during those of DE CELLES in the Southern Zone, Robert Gamzon, the founder of the EIF, better known by the moniker, Castor, reunited all those in charge of the EIF in Moissac in the southwest of the country where the first children's housing was founded. He knew from a good source that all the territory was being threatened. At that time, EIF were under the "the 4th direction youth, the 6th division scouts" of the Genera; Union of French Isralites. The EIF had to mobilize them in order to participate in the salvation of the Jews, particularly the children, those whose parents were interned or had already been deported.

On that very day, the 6th division, a clandestine network of the EIF was created. I was assigned to Grenoble to become a social worker This task consisted of looking for places for those we had to hide, providing them with false papers and providing them a regular follow-up whenever possible. This created a close bond because the separation from their parents had been brutal, and they often viewed themselves as abandoned. It was also necessary to help them to faithfully guard their Jewish identity without betraying ourselves or those who had so generously opened their doors, In Grenoble, finding the hideouts and false papers, the solidarity was remarkable whether from the lay scouts or the nuns of the Notre Dame de Sion. Unfortunately, the Liberation was not a joy for the hidden children who had lived years with the hope of being reunited with their parents, as most of them had to realize that they were from then on orphans from the death of one and most likely both parents.

But little by little, life had to resume a normal course. At the end of 1944, I got married and after brief studies, I began an active life and gave birth to three sons. Today I am the happy grandmother of seven grandchildren, three girls and four boys. However, I maintain very tight bonds with those former hidden children, even today.

At the beginning of the Sixties, with the massive arrival of North African French refugees, I was contacted by three former EIF Jacqueline Levy-Willard, Micheline Treves and Aline Munnick, They had envisioned the creation of a movement of volunteer women among the Jewish community. This extraordinary adventure of the "Cooperation Feminine" was launched with the support of the United Jewish Fund, which had delegated to us the great Yvette Kalmanowitz. This wonderful adventure ended for me in June of 2003 but of course, continues.

In my eyes, the most important achievement is the "Center for Help Through Work" (CAT). The cooperative workshops welcome mentally handicapped workers. Of course, I don't want to

minimize the extraordinary work done by all the groups year after year: after school help programs, home visits to the elderly, visits to prisons, assistance for single parent families and support for the Edith Kremsdorf day center for people suffering from degenerative diseases, organization of cultural activities, leisure time and annual vacations for the mentally handicapped etc.

Outside of my family and my friends, the support of the CAT, the Association of Hidden Children and Former Resistance Jews of France are the activities, which remain for me, a source of joy and satisfaction.

Liliane KLEIN-LIEBER

Je suis née à Strasbourg en 1924 dans une famille juive de vieille souche alsacienne appartenant à la grande communauté consistoriale. Cependant, notre manière de pratiquer le judaïsme relèverait davantage, aujourd'hui, de celle pratiquée dans une communauté libérale. Nous étions alors des Français israélites, devenus au cours des ans français juifs et enfin ...juifs français. Mon père, homme rigoureux et de devoir, était d'une grande générosité en faveur des « œuvres », agissant avec une extrême discrétion. J'ai découvert bien plus tard combien il avait participé à la construction d'institutions importantes de notre communauté : hôpital, foyer de jeunes filles et autres. Au début des années 30 mes parents m'avaient fait adhérer au mouvement des Eclaireurs Israélites de France (EIF), tout comme l'était déjà Jacqueline mon aînée. Je leur en suis reconnaissante aujourd'hui encore, car nos chefs étaient des femmes et des hommes de grande valeur dont les noms se retrouvent à travers l'histoire des Juifs de France durant la seconde guerre mondiale. Ils nous ont enseigné, par l'exemple, ce que signifient fraternité, solidarité, hospitalité, courage.

1933, c'est la montée du nazisme. Toute jeune encore, je sentais de façon plus ou moins consciente, qu'un danger menaçait notre pays, les juifs en particulier. Nous entendions à la «TSF» les harangues de Hitler vociférant sa haine des juifs. Je me souviens de mes peurs, car l'Allemagne est bien proche de Strasbourg ; au bout de la ville seul le Rhin, nous en sépare. Dans ces années-là je me fais de nouvelles amies juives, tant au lycée qu'aux EIF. Elles viennent d'Allemagne, d'Autriche, de Pologne. À la même époque, mes parents accueillent, pour des séjours plus ou moins longs, des amis juifs allemands. Certains s'installent à Strasbourg, d'autres transitent pour aller plus loin, en France ou même outre Atlantique.

Le 3 septembre 1939, c'est la guerre. Strasbourg est évacuée. Nous nous replions à Vichy y ayant de la famille et, de plus, cette « ville d'eau » offre de grandes possibilités de logements et d'établissements scolaires. Une synagogue aussi, qui devient rapidement le point de rencontres de nos coreligionnaires ; un groupe d'EIF s'y forme très vite. J'y adhère tout naturellement.

Cet hiver est celui de la «**drôle de guerre**». Il est rigoureux, je tricote gants et chaussettes de laine pour les soldats et poursuis mes études au collège de Cusset distant de cinq kilomètres franchis en bus ou à vélo, suivant la météo.

Le 10 mai 1940, c'est l'Armistice et l'exode. Durant quelques semaines je participe avec tous les jeunes de Vichy à l'accueil et l'installation, certes provisoire, de toutes ces personnes arrivant, épuisées, en train ou par route, du Nord de la France et de Belgique. **Le 3 octobre 1940** est promulgué le premier statut des Juifs.

Le 2 juin 1941 le second. Mon père pressent le pire pour tous les juifs, quelle que soit leur origine. Il a raison, car après les juifs étrangers, les juifs français subissent le même sort.

En novembre 1941, nous sommes «invités» à quitter Vichy qui doit devenir « judenrein ». C'est à Grenoble que nous nous installons pour y retrouver des membres de ma famille paternelle dont les ancêtres avaient quitté l'Alsace après la guerre de 1870. **Août 42**, les Allemands envahissent la zone sud, (la France avait été coupée en deux zones : nord et sud), mais Grenoble a le privilège d'être -provisoirement- en zone italienne, zone qui longe la côte alpine jusque dans le midi et les italiens ne mènent pas la même politique antisémite que les allemands. Cette troisième zone n'a duré que jusqu'en septembre 43, hélas. **Août 42**, après la grande rafle du Vel.d'Hiv à Paris et lors de celles de la zone sud, Robert Gamzon, fondateur des EIF, mieux connu par son totem, Castor, réunit tous les responsables EIF à Moissac, dans le sud-ouest du pays où se trouve la première maison d'enfants créée par les EIF, car il a su de bonne source que tout le territoire était menacé. Les EIF relevant à cette époque de « la 4^{ème} direction jeunesse, 6^{ème} division scoutisme » de l'UGIF (' Union Générale des Israélites de France). Les EIF doivent se mobiliser afin de participer au sauvetage des Juifs, des enfants en particulier, ceux dont les parents sont internés ou même déjà déportés. Le jour même, la **Sixième**, réseau clandestin des EI est créée. Je suis affectée pour la région de Grenoble à la fonction « d'assistante sociale ». Cette tâche consiste à la recherche de « planques » pour ceux que nous devons cacher, les nantir de faux papiers et assurer avec eux un suivi aussi régulier que possible, créer même un lien affectif, car souvent ils se croient abandonnés tant la séparation d'avec leurs parents a été brutale. Il faut les aider aussi, sans ne se trahir ni trahir ceux qui leur ouvrent si généreusement leurs portes, à conserver fidèlement leur identité juive. A Grenoble pour la recherche de planques et de faux-papiers, la solidarité a été remarquable, que ce soit avec les scouts laïcs et religieux ainsi qu'avec Notre-Dame de Sion et d'autres encore. Plus tard hélas, la Libération n'est pas la joie pour ces enfants cachés qui ont vécu des années dans l'espoir de retrouver leurs parents, alors que la plupart d'entre eux doivent réaliser qu'ils sont désormais orphelins de l'un mais plus généralement des deux parents.

Mais la vie devait petit à petit reprendre un cours normal.

Fin 44 je me marie et après de brèves études j'entre dans la vie active et donne naissance à trois fils. Aujourd'hui je suis l'heureuse grand-mère de 7 petits-enfants ,3 filles et 4 garçons. Je conserve cependant avec quelques-uns de ces anciens enfants cachés des liens très étroits qui perdurent jusqu'à ces jours.

Dans le début des années soixante, lors de l'arrivée massive des réfugiés d'Afrique du Nord, j'ai été contactée par trois anciennes EI, Jacqueline Lévy-Willard, Micheline Trèves et Aline Munnich, -toutes trois hélas disparues, afin d'envisager la création d'un mouvement de femmes bénévoles au sein de la communauté juive. L'aventure extraordinaire de la **Coopération Féminine** était lancée avec le soutien du Fonds Social Juif Unifié (FSJU) qui nous déléguaient pour ce faire, une grande « pro », Yvette Kalmanowicz. Cette merveilleuse aventure a pris fin pour moi en juin 2003 mais continue bien entendu. La réalisation – à mes yeux -la plus importante, sans pour autant minimiser le travail extraordinaire réalisé par tous les groupes, année après année : soutien scolaire, visites à domicile aux personnes âgées, visiteurs dans les prisons, aide aux familles monoparentales, aide au centre de jour « Edith Kremsdorf », pour personnes atteintes de maladies dégénératives, organisation d'activités culturelles et de loisirs et de vacances annuelles pour handicapés mentaux, etc. aura été le Centre d'aide par le travail (CAT) : Les Ateliers de la Coopération, qui reçoit 58 travailleurs handicapés mentaux, répartis en 3 ateliers de conditionnement et une petite imprimerie.

Le soutien à ce **CAT**, l'Association les **Enfants Cachés** et Les **Anciens de la Résistance Juive en France**, sont les activités qui sont encore pour moi, en dehors de ma famille et de mes amis, source d'intérêt de joie et de satisfactions.

Des dossiers du Mémorial de la Shoah - Paris

Liliane KLEIN-LIEBER née en 1924 à STRASBOURG dans une vieille famille juive de souche alsacienne.

Résistante

1930 : mes parents m'inscrivent aux EIF où je rencontre des femmes et hommes de valeur.
1933 : montée du nazisme. 3/9/1939 : la guerre est déclarée, STRASBOURG est évacuée. Repli à VICHY où une partie de notre famille y est installés. Dès Mai 1940 Armistice et Exode. Nous accueillons des personnes arrivant de Belgique et Nord de la France, épuisées. Novembre 1941 nous quittons VICHY pour GRENOBLE, sous contrôle italien, où là aussi nous avons de la famille. Après la rafle du Vel d'Hiv en 1942, Robert GAMZON (dit CASTOR) fondateur des EIF, réunit les responsables à MOISSAC. Il crée la SIXIEME pour le sauvetage des enfants juifs. Je suis affectée dans la région de GRENOBLE (recherches de planques, faux-papiers, etc). Beaucoup d'aide de la part des scouts laïcs et religieux ainsi qu'avec N.D. de SION. Fin 1944, je me marie. Aujourd'hui heureuse grand'mère de 7 petits-enfants je conserve encore des liens avec les enfants cachés. J'ai participé à la création de la COOPERATION FEMININE. Je suis toujours, à ce jour, active dans diverses associations, (CAT, ENFANTS CACHES et ANCIENS DE LA RESISTANCE JUIVE EN France).